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■追梦路上R

党的二十大报告提出，加
快建设贸易强国。作为一种
新业态新模式，跨境电子商务
已成为我国外贸发展的新动
能、转型升级的新渠道和高质
量发展的新抓手。2015 年，
我国设立首个跨境电子商务
综合试验区。近年来，我国跨
境电商综试区模式愈发成熟，
跨境电商综试区已扩至 165
个，在跨境电商发展中发挥了
重要的作用。

核心阅读

■大数据观察R

前不久，国务院批复同意在廊坊等 33 个

城市和地区设立跨境电子商务综合试验区。

这是我国设立的第七批跨境电商综试区，至

此，我国跨境电商综试区数量扩至 165 个。新

设一批跨境电商综试区，大力发展跨境电商

等新业态新模式，有利于激发外贸主体活力，

提升外贸运行效率，稳定外贸产业链供应链，

实现产业数字化和贸易数字化融合。

当前，跨境电商综试区发展面临哪些新

变化？跨境电商如何实现高质量发展？记者

进行了采访。

新优势——
品牌出海，按下发展

快进键

走进位于浙江省杭州市余杭区的三星羽

绒大厦，浙江三星羽绒股份有限公司董事长

朱志良正在浏览网站后台，了解用户消费偏

好、交易额、商品页停留时间等重要数据。

“以前订单是‘等靠要’，做贴牌代工，现

在通过跨境电商，我们自主品牌的产品可以

直接销售到消费者手中，反馈的数据可以帮

助我们第一时间了解用户痛点。”从事外贸生

意已有 30 余年的朱志良感触很深。

通过在海外打造独立站，三星羽绒可以

掌握风格、款式等大量前端销售数据，从而迅

速锚定研发方向、调整产品生产。

三星羽绒在国外的独立站，自 2022 年 5

月上线以来，床品销售额已经超过 500 万美

元，复购率 20%左右。“床品达到如此高的复

购率并不容易，这恰恰说明了海外消费者对

品牌的认可。”看着自家产品供销两旺，朱志

良十分满意。

“传统外贸是等着别人给订单，企业没有

定价权。跨境电商让我们的一些企业找到了

品牌出海的机会。”杭州市商务局跨境电商综

试处处长武长虹说，跨境电商的本质是“互联

网+跨境贸易+中国制造”，企业产品过硬，试

验区做好各项服务保障，走出国门的中国品

牌将越来越多。

设立于 2015 年的杭州跨境电子商务综合

试验区，是中国首个电子商务综合试验区。

设立以来，杭州电商产业规模总量、发展水平

在全国始终处于领跑梯队，共培育跨境电商

卖家 10 万家，海外注册商标 4371 个，跨境电

商进出口额超过 1000 亿元。

“下一阶段，我们会择优扶强，将腰部企

业向大卖家培育。”武长虹说，杭州将在品牌

主体培育、独立站建设、金融支撑、海外品牌

基地建设等方面加大政策支持力度，助力杭

州跨境电商步入高质量发展新阶段。

新市场——
中欧班列，打通物流

大动脉

近日，装满日用百货等的 50 个集装箱，搭

乘“长安号”中欧班列从西安国际港站始发，

一路向西，奔向欧洲。

“这次我们装运了真空吸尘器、玻璃瓶、

晾衣架、化妆包等产品，只需要 12 天左右，货

物就能到达欧洲。”西安皓程供应链管理有限

公司总经理李松兴对记者说。

“2021 年以来，西安市重点打造中欧班列

‘长安号’跨境电商全国集结中心，实行跨境

电商散货‘先报关，后装箱’新模式，提高货物

通关时效 2—3 天。”西安国际港务区党工委委

员、西安综合保税区管理委员会专职副主任

王运动介绍，西安国际港务区已投用 13 个海

外仓，分布在德国、荷兰、波兰、捷克、俄罗斯、

白俄罗斯、哈萨克斯坦等 7 个国家，为跨境商

家提供“端到端、门到门”的全链路物流服务。

2022 年，西安市累计开行跨境电商班列

198 列，是 2021 年全年发运量的 1.6 倍；实现

跨境电商交易额 35.1 亿元，同比增长 40%。

据西安国际港务区管委会副主任马选利

介绍，依托中欧班列的通道优势，西安市积极

打造“跨境电商+直播”模式，开拓海外直播电

商新赛道。2022 年，西安市新引进直播类项

目 11 个，建设直播间 50 间，引进直播类人才

200 名，基本形成集跨境直播、短视频制作、主

播培训为一体的“跨境电商+直播”生态圈。

2018 年 7 月 24 日，国务院正式批复同意

设立中国（西安）跨境电子商务综合试验区以

来，西安市先后成立 9 个创新示范先行区，依

托航空、铁路口岸及综保区等平台通道，共同

推进西安跨境电商产业的集聚增长。

“2022 年，西安市跨境电商交易额 144.27
亿元，同比增长 46.4%，跨境电商增势强劲，已

成为拉动外向型经济发展的新动能。”西安市

商务局局长张选民说。

新举措——
抢抓机遇，步入发展

快车道

走进位于山东省淄博市张店区的山东博

丽玻璃股份有限公司生产车间，一股热浪扑

面而来，如糖浆般黏稠的玻璃溶液从炉内流

出，智能机械手挥舞臂膀，经过弯、吹、按、焊

等加工程序后，制作出了一件件精致的玻璃

制品。

“本次出口订单达 100 万美元，既包含了

玻璃花瓶、烛台，也有陶瓷、蜡烛等。”山东博

丽玻璃股份有限公司销售总监康金恒介绍，

2022 年，依托跨境电商业务，公司业绩实现了

稳步增长，上半年实现营收 1.9 亿余元，利润

1700 余万元，预计全年出口额 2.8 亿元左右。

2022 年 1 月，淄博市获批国家级跨境电

子商务综合试验区，当年，淄博市完成外贸进

出口 1234.1 亿元，淄博市跨境电商企业主体

同 比 增 加 67% ，为 打 造 开 放 型 城 市 注 入 新

动力。

不靠海、不临江的淄博，如何在跨境电商

领域实现快速突破？

淄博市制定出台一揽子政策，从鼓励跨

境电商企业发展、鼓励建设和引进跨境电商

平台、支持建设跨境电商产业园等方面加大

支持力度，健全全市发展生态。

“市里成立跨境电商挖潜服务调研组，筛

选出全市有进出口意愿、产品外贸契合度高

的规上企业 366 家，作为精准挖潜的目标企

业。”淄博市商务局对外贸易发展科负责人李

嘉行说，调研组对目标企业开展上门调研和

服务工作，帮助企业对接国际渠道、人才、资

金等资源，引导企业开展跨境电商业务。

作为发展跨境电商的新秀城市，淄博市

仍面临一些难题。“比如作为内陆城市，淄博

市的物流费用明显高于其他沿海城市，再比

如跨境电商行业涉及支付、物流、通关、网络

等综合知识技能，我们仍缺乏既懂外贸又懂

跨境电商的复合型人才。”淄博市商务局党组

书记、局长殷启迪表示。

“未来，淄博将在跨境电商赛道上持续精

准发力、克服困难，依托市内外高校、知名互

联网企业，加快培养跨境电商人才，做大跨境

电商规模，完善跨境电商生态，聚力打造高水

平开放型城市。”殷启迪说。

制图：张芳曼

加速实现品牌出海，依托中欧班列畅通物流，制定出台一揽子政策—

跨境电商蓬勃发展
本报记者 窦 皓 龚仕建 李 蕊

“有个地方，是南方的北方，是

北方的南方；这个地方，在长江的

岸上，在黄河的岸上……”一首传

唱在川东北大巴山的歌谣，道出了

祖祖辈辈对这片土地的深情。

刚入春，四川省巴中市恩阳

区双胜镇红岩村 73 岁的老农刘

胜 国 就 每 天 往 地 里 跑 ，刨 窝 、下

种，忙得不亦乐乎。谁能想到，几

年前，刘胜国忙碌的这块地还满

是枯枝蔓草。

去年开春不久，巴中市恩阳

区纪委监委就印发了“三农”监督

方案，专门将闲置撂荒地治理及

利用纳入监督，落实全方位保障

措施，守牢耕地红线，保障粮食安

全。红岩村两委随即组织村民召

开了一场撂荒地整治动员会，所

有到场的村民都积极响应，刘胜

国也是其中之一。

说了就算，定了就干。一周

后，在群众的“眼皮下”，10 多辆

挖掘机开进红岩村，清理残次林、

平整小块地、开挖引水渠、硬化机

耕道……一连串操作让红岩村这

群老农长了见识，一块块闲置撂

荒的土地变回了良田沃野。

“土地是整好了，但是我们不

会操作机械，真愁人。”看到成片

的好土地，刘胜国连连叹气。

刘胜国的无奈，双胜镇纪委

书记张朝军看在眼里。为了保障

撂荒地治理后不再被闲置，他带

着村两委干部反复研究，找到了

一条可行的路子——村集体经济组织代管，村民按意愿以

土地经营权入股分红，招引企业联合复耕复种；待青壮村民

愿意返乡发展时，立即归还耕种权。他也将红岩村土地利

用情况写在了他的重点工作记录本上，隔三差五就要到村

上转转，生怕承诺群众的事项“落空”。

“纪委书记的表态，给我们吃了定心丸。”刘胜国和其他

村民一道，在村两委的组织下，将土地全部投进村集体经济

组织代耕代种、集约经营。

人不误地，地不负人。村集体经济随即组织玉米育苗、

蔬菜栽植以及大春备耕备种。曾经撂荒多年的 480 亩土

地，瞬间让大家忙碌起来。

村集体不仅统一耕作、统一管理入股的土地，还向周边

村民免费发放优质粮油种子 5 吨、有机肥 10 吨，组织 230 余

户农户种植优质玉米，并签约统一销售，群众还可以就近入

园务工。

“重活儿咱干不了，但这种轻巧活儿没问题。”在自家地

里干活还能挣工钱，刘胜国高兴得合不拢嘴。

机械化作业+人工管护，粮油、蔬菜划片耕种，曾经的

撂荒地变为村民的“聚宝盆”。去年红岩村夏粮玉米收获

30 万公斤，蔬菜收获 10 万公斤，集体经济单项收入达 12 万

元，平均每户村民每月土地分红和务工收入达 1500 元。
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本报雄安 2月 14日电 （记者张志锋）河北雄安新区首

批“雄才卡”发放日前审核通过 3774 人，均为新区急需人

才，其中 38 人获得 A 卡、588 人获得 B 卡、3148 人获得 C 卡。

根据《河北雄安新区“雄才卡”管理办法（试行）》规定，

凡是在新区依法登记注册、合法经营并依法纳税的用人单

位均符合申领条件。在新区有稳定工作，与用人单位签订

3 年以上劳动（聘用、聘任）合同，在新区缴纳 3 个月以上社

保或个税，符合《河北雄安新区“雄才卡”管理办法（试行）》

中 A、B、C 类人才相应条件的个人，可以分类申领“雄才

卡”。在新区创办企业、依法登记注册、合法经营并依法纳

税的自主创业人才也可申请“雄才卡”，申领时需提供工商

营业执照复印件和纳税凭证等。

为更好留住人才，新区对“雄才卡”持卡人分类给予服

务保障。持卡人在新区无自有产权住房的，可在新区购买

商品房或共有产权房。“雄才卡”持卡人及其共同居住生活

的配偶、未成年子女可以办理雄安新区常住户口。

雄安新区首批 3774人获得“雄才卡”

本报广州 2 月 14 日电 （记者李刚）2 月 14 日，在广东

省广州市南沙区，“南沙氢跑”公共出行服务项目正式启动，

从今年 3 月开始，市民可坐上只排放水、不产生二氧化碳的

氢燃料电池乘用车。

“南沙氢跑”项目是广东省、广州市致力推动大湾区氢

能源产业高质量发展的又一举措，是全国首次将氢燃料电

池乘用车大规模投入公共出行服务。此次“南沙氢跑”投入

65 台氢燃料电池轿车，在广州南沙区提供多项公共出行服

务，包括以燃油汽车同价格水平的租金提供短租车服务；在

出行平台开展网约车服务；在南沙区重点交通枢纽、重点景

区、商业中心、政务中心等交通节点设立巡游车体验专线，

通过预约模式，为市民提供出行便利。

广州启动氢燃料公共出行服务项目

本报重庆 2 月 14 日电 （记者王欣悦）日前，记者从重

庆市财政局了解到：去年 3 月启动惠民惠农财政补贴资金

“一卡通”工作以来，截至当年 12 月底，惠民惠农“一卡通”

管理系统实现所有区县上线运行，纳入管理的个人“一卡

通”账户超过 789 万，通过系统发放 2484 万人次、资金 70.2
亿余元，涉及补贴对象约 700 万人。

“一卡通”账户按照“自主申报、一人一卡”的原则进行

管理。补贴对象可根据自身需要，自主选择相关银行账户

的借记卡、存折、社保卡等类型。一张银行卡跨区、跨主管

部门即可领取所有补贴资金。

惠民惠农“一卡通”系统自启用以来，重庆通过自动审

核比对机制，提高发放准确性，避免骗保、重领、错误申报等

情况发生。今年内，重庆所有直接兑付到人到户的惠民惠

农财政补贴资金，原则上都将通过“一卡通”发放。

重庆惠民惠农“一卡通”覆盖 700万人

本版责编
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1964 年，24 岁的魏德友和 30 多位战友从部

队转业，来到新疆生产建设兵团九师一六一团

兵二连屯垦戍边。“我们一边放牧、种地，一边巡

逻。”魏德友和战友们开荒、种树、掏地窝子，在

这里扎下根来。

59 年来，魏德友巡边总里程达 20 多万公

里，相当于绕赤道 5 圈。不忘初心，为国戍边，

是这位老人一生的坚守。

1983 年 6 月 ，魏 德 友 光 荣 加 入 中 国 共 产

党。1984 年，兵二连根据需要进行裁撤，百余

户人家陆续搬迁到其他连队驻地。魏德友选择

留下来义务戍守边防，妻子刘景好始终陪在他

身边。老两口至今坚守在空旷的草原深处，放

牧巡边是他们的主要工作。

每到夏季，魏德友时刻观察是否有人畜抵

边。一旦出现险情，第一时间冲上去制止、劝

返，解决不了的就立即与边防派出所或者边防

连联系。半个多世纪以来，魏德友劝返和制止

临界人员千余人次，堵截临界牲畜万余只。

2002 年，魏德友和老伴儿都退休了，不愿

回老家，也不愿去住二女儿魏萍给他们在团场

买的房子。他说，放牧守边是自己的工作和职

责，“我只是在做一名共产党员该做的事。”

“ 父 母 不 愿 意 走 ，那 我 就 回 来 。”魏 萍 于

2017 年辞掉了在山东的工作，来到草原照顾父

母，并接过了巡边的接力棒。

守了一辈子边，魏德友说他从没后悔过。

“现在条件越来越好了，家里有水有电，电视、冰

箱都用上了。”魏德友说，“只要能走得动，就要

一直守下去。”

上图：魏德友边放牧边察看边情。

管述军摄（影像中国）

右图：魏德友带着望远镜、收音机、水壶“三

件宝”，出发巡边。
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